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МОЛОДЫЕ ИНЖЕНЕРЫ ЗАВОДА
 ВСТРЕТИЛИСЬ С ГЕНЕРАЛЬНЫМ ДИРЕКТОРОМ ПРЕДПРИЯТИЯ

Молодые сотрудники с интересом слушают Дмитрия Безмельницына

17 июня на предприятии впервые состоялся моло-
дежный форум «Команда будущего». В мероприятии 
приняли участие более 60 сотрудников инженерно-
технических и рабочих специальностей.

Форум направлен на формирование единого пози-
тивного поля коммуникации среди молодежи, повы-
шение мотивации и вовлеченности, а также развитие 
у молодых сотрудников коммуникативных навыков 
и раскрытие лидерского потенциала. 

НА ЭЛСИБЕ СОСТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ 
ФОРУМ МОЛОДЕЖИ 

Подробнее о форуме «Команда будущего» 
читайте во вкладке.

Фотоотчет с мероприятия 
в группе завода Вконтакте:

В  конце   мая   на   заводе  состоялась  встреча   молодых   работников   инженерных   специальностей  с  генеральным  директором  Дмитрием 
Безмельницыным. В мероприятии приняли участие более 60 человек. Глава компании рассказал о предприятии, о перспективах профессио-
нального и карьерного развития для молодых специалистов, затронул некоторые исторические факты. Кроме того, Дмитрий Безмельницын 
поделился своим жизненным и профессиональным опытом, касающимся работы на заводе.

«Вы — будущее нашего пред-
приятия. Я заинтересован, чтобы 
вы выросли грамотными специ-
алистами, профессионалами, па-
триотами завода. 

На ЭЛСИБе вы можете при-
менить весь ваш объем знаний — 
получить массу практики. Если 
сейчас поймете, что это ваше 
призвание, то у вас будет огром-
ный фронт работ, которого хва-
тит на то, чтобы интересно и 
разнообразно провести трудовую 
жизнь. 

Вы будете получать удовлет-
ворение и вдохновение от своей ра-
боты, чувствовать свою причаст-
ность к мощнейшим машинам, 
знать всю географию России и 
ближнего зарубежья по электро-
станциям. Это очень серьезный 
вклад в жизнь страны.

 Не бойтесь проявлять настой-
чивость и инициативу. 

Развивайтесь, растите, реали-
зовывайтесь! На ЭЛСИБе вас под-
держат», — обратился к молоде-
жи генеральный директор.

«Такие встречи очень важны для молодежи, это позволяет расширить 
информацию о предприятии. Больше всего мне было интересно узнать 
про историю развития турбогенераторов, так как я работаю с этими 
машинами». 

Артем Волчков, инженер-технолог 1 категории

«Встреча с генеральным директором прошла интересно. Я узнала мно-
го нового о продукции предприятия, о его истории, а также о перспекти-
вах для молодых специалистов. Больше всего запомнилось, что у нас есть 
фронт работ на 50 лет». 

Ирина Пожарова, специалист по организации
 управления производством 2 категории

«Встреча прошла на одном ды-
хании. Генеральный директор рас-
сказал о своем трудовом пути, по-
делился жизненным опытом, дал 
напутствие — эти слова очень 
ценны для меня, они вдохновля-
ют и мотивируют к достижению 
еще больших горизонтов в коман-
де специалистов нашего предпри-
ятия».

Никита Якунин, 
руководитель группы 

технического обеспечения
заготовительного 

производства
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Дмитрий Томилов во время доклада на конференции Уральского турбинного завода

ЭЛСИБ — УЧАСТНИК МЕЖДУНАРОДНОГО КОНГРЕССА И ОТРАСЛЕВЫХ КОНФЕРЕНЦИЙ
ЭЛСИБ НА VII МЕЖДУНАРОДНОМ 

КОНГРЕССЕ И ВЫСТАВКЕ 
«ГИДРОЭНЕРГЕТИКА. 

ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ И КАСПИЙ»

21-22 июня в Астане прошел VII 
международный конгресс и выстав-
ка «Гидроэнергетика. Центральная 
Азия и Каспий». ЭЛСИБ представили 
Павел Королев, начальник отдела 
продаж генераторов, и Оксана Эрке, 
начальник отдела по связям с обще-
ственностью и СМИ.

«Страны Каспийского региона и 
Центральной Азии имеют установ-
ленную гидроэнергетическую мощ-
ность, большую часть потенциала 
которой не используют. Участие в 
конгрессе — это возможность про-
демонстрировать возможности пред-
приятия для помощи в решении этой 
проблемы. На конгрессе ЭЛСИБ был 
представлен ярким стендом, на кото-
ром отражены последние разработки 
и поставки предприятия для ГЭС Рос-
сии и СНГ. Предприятие имеет боль-
шой опыт поставок для Центральной 
Азии и Кавказа: 60 гидрогенераторов 
общей мощностью 6,1 ГВт, модерниза-
ция 21 гидрогенератора общей мощ-

ностью 1,7 МВт», — рассказал Павел 
Королев.

ПРЕДПРИЯТИЕ НА 
ОТРАСЛЕВЫХ КОНФЕРЕНЦИЯХ

Дмитрий Томилов, специалист 
по продажам, представил ЭЛСИБ 
на двух конференциях, посвящен-
ных энергетике. 

В мае на базе Уральского тур-
бинного завода (г. Екатеринбург) 
прошла научно-техническая кон-
ференция «Устойчивое развитие 
энергетики на основе достижений 
и современных разработок россий-
ского энергомашиностроения».

В конференции приняли уча-
стие заказчики и партнеры 
Уральского турбинного завода по 
совместным поставкам оборудо-
вания для теплоэлектростанций, а 
также представители крупных ге-
нерирующих компаний. В рамках 
мероприятия состоялась экскур-
сия по Уральскому турбинному за-
воду, где участники ознакомились 
с производственными мощностя-
ми предприятия по выпуску паро-
вых турбин. 

 В июне в Москве состоялась XV 
ежегодная Всероссийская конфе-
ренция «РЕКОНСТРУКЦИЯ ЭНЕРГЕ-
ТИКИ – 2023», посвященная совре-
менным технологиям, приборам, 
материалам и оборудованию для 
электростанций (ТЭЦ, ТЭС, ГРЭС, 
АЭС и ГЭС).

Участники выступили с докла-
дами о новых инженерных реше-
ниях своих компаний, показали 
возможности и опыт в модерни-
зации электростанций. В нефор-
мальной обстановке обсудили ин-
тересующие вопросы, обменялись 
мнениями с коллегами и получили 
консультации ведущих экспертов. 
Слушателями и докладчиками 

стали руководители высшего и 
среднего звена электростанций, 
проектных и инжиниринговых 
организаций, предприятий-про-
изводителей энергетического 
оборудования, представители спе-
циализированных отраслевых и 
деловых СМИ.

На отраслевых мероприятиях 
Дмитрий выступил с докладом 
«Новые разработки турбогене-
раторов класса 165-315 МВт для 
паровых и газовых турбин». Он 
представил новую продукцию 
предприятия, рассказал о техно-
логиях и возможностях поставок 
турбогенераторов для электро-
станций. 

НА МОЛОДЕЖНОЙ ДОСКЕ ПОЧЕТА
Подведены итоги районного 

конкурса «Молодость, творчество, 
профессионализм…». Среди 20 по-
бедителей, чьи портреты занесены 
на молодежную Доску почета Ки-
ровского района, сотрудник наше-
го предприятия Данил Петелин, 
оператор станков с программным 
управлением 5 разряда.

Данил работает на участке про-
граммной обработки на станках с 
ЧПУ с 2015 года. Он зарекомендо-
вал себя как квалифицированный 
специалист и дисциплинирован-
ный, ответственный сотрудник. 
К решению нестандартных вопро-
сов подходит творчески и всегда 
добивается эффективного реше-
ния. Выполняет задачи четко и 
своевременно. 

Данил — важный человек в 
команде: он бригадир. Также он 
самостоятельно разрабатывает и 
внедряет управляющие програм-
мы. Постоянно совершенствует 
технологические процессы обра-
батываемых деталей.

Данил Петелин на рабочем месте

БОЛЬШЕ, ЧЕМ ПАРТНЕРСТВО
Видеоролик о сотрудничестве нашего предприятия

с Новосибирским техническим колледжем
имени А. И. Покрышкина:

В главных ролях: 

- Наталья Полькина, 
директор по персоналу и оргразвитию;
- Галина Талюкина,  директор Новосибирского 
технического колледжа имени А. И. Покрышкина;
- Максим Башкин, слесарь по сборке 
металлоконструкций;
- Сергей Буяков, слесарь по выводам 
и обмоткам электрических машин.

Оксана Эрке и Павел Королев на конгрессе



Алексей Лысенко, специалист по продажам (справа),
с представителем АО «Квадра» на испытательной станции 
предприятия 
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ИСПЫТАНИЯ ТРЕТЬЕГО ТУРБОГЕНЕРАТОРА 
ДЛЯ ИРКУТСКОЙ ТЭЦ-10

ПРОШЛИ УСПЕШНО

На ЭЛСИБе прошли испытания 
турбогенератора с водородным ох-
лаждением типа ТВФ-165В-2УХЛ3. 
Машина готова к отгрузке. Это 
третий турбогенератор, который 
отправится на  Иркутскую ТЭЦ-10 
(блок №7). 

Два предыдущих генератора 
для блоков №2 и №8 уже нахо-
дятся на станции. Первая машина 
введена в эксплуатацию, вторую 
планируют начать монтировать с 
марта 2024 года.

По плану контроля качества ис-
пытания проходили в 3 этапа в при-

сутствии заказчика. Первым этапом 
произвели испытания ротора на 
разгонно-балансировочном станке 
«Schenck» и высоковольтные испы-
тания статора. Вторым испытали 
систему возбуждения, а третьим  
провели приемо-сдаточные испы-
тания турбогенератора на стенде.

Турбогенераторы поставляются 
в рамках федеральной программы 
модернизации генерирующего обо-
рудования электростанций (ДПМ-2).

Дмитрий Дедигуров, специалист по продажам (слева), с представителями заказчика на испытательной станции завода

ЗАВОД ОТГРУЗИЛ
СТАТОР ТУРБОГЕНЕРАТОРА

ДЛЯ ИЖЕВСКОЙ ТЭЦ-2

Отгрузка статора турбогенератора для Ижевской ТЭЦ-2

Наше предприятие отгрузи-
ло статор турбогенератора ТФ-
130-2У3 для Ижевской ТЭЦ-2 
(ПАО «Т Плюс»).

В ближайшее время на станцию 
будет отгружен ротор, система воз-
буждения и остальные узлы.

Новый турбогенератор изготов-
лен в рамках программы ДПМ-2 для 
модернизации четвертого энерго-
блока ТЭЦ. Монтаж и ввод в эксплу-
атацию ТФ-130-2У3 запланирован 
на 2023-2024 гг.

ПАО «Т Плюс» — давний партнер 

НПО «ЭЛСИБ» ПАО. В рамках перво-
го этапа федеральной программы 
модернизации тепловых электро-
станций предприятие поставило 
на объекты этой энергокомпании 
10 турбогенераторов общей мощ-
ностью 798 МВт. По программе 
ДПМ-2 на Пермской ТЭЦ-9 в 2022 
году уже запущен турбогенератор 
ТФ-80-2У3, в текущем году запла-
нирован запуск ТФ-130-2У3.

ЭЛСИБ ОТГРУЗИЛ ТУРБОГЕНЕРАТОР 
ДЛЯ ВЛАДИВОСТОКСКОЙ ТЭЦ-2

Отгрузка статора турбогенератора для Владивостокской ТЭЦ-2

ЭЛСИБ отгрузил турбогенера-
тор ТФ-130-2УХЛ4 с воздушным ох-
лаждением для Владивостокской 
ТЭЦ-2. 

Это первый из трех генерато-
ров, изготовленный в рамках ин-
вестиционного проекта по рекон-
струкции станции.

Генератор успешно прошел при-
емо-сдаточные испытания в при-
сутствии представителя заказчика 
«РусГидро». 

Турбогенератор введут в экс-
плуатацию на станции в конце 2023 
года. Отгрузить вторую машину 
планируется в 2024 году, третью — 
в 2026.

Вместе с турбинами Т-120/130-
12,8-NG производства АО «УТЗ» 
турбогенераторы позволят увели-
чить мощность и повысить надеж-
ность Владивостокской ТЭЦ-2.

НА ЭЛСИБЕ ПРОШЛИ
ИСПЫТАНИЯ ТУРБОГЕНЕРАТОРА

ДЛЯ СМОЛЕНСКОЙ ТЭЦ-2
На ЭЛСИБе успешно прошли ис-

пытания турбогенератора с воздуш-
ным охлаждением ТФ-130-2УЗ для 
Смоленской ТЭЦ-2 (АО «Квадра»). Ма-
шина поставлена на ответственное 
хранение до конца сентября.

Это первый из трех турбогенерато-
ров, изготовленный для АО «Квадра» 
в рамках реализации правительствен-
ной программы модернизации гене-
рирующего оборудования (ДПМ-2). По 
условиям контракта предприятие 
поставит два генератора для Смо-
ленской ТЭЦ-2 и один для Тамбов-
ской ТЭЦ.

В присутствии представителя за-
казчика АО «Квадра» были произве-
дены высоковольтные испытания 
статора и проведены испытания 
генератора в сборе на стенде. Прие-
мо-сдаточные испытания показали 
полное соответствие турбогенера-
тора заявленным техническим тре-
бованиям.

Напомним, по федеральной про-
грамме на Смоленской ТЭЦ-2 будет 
установлено два новых современ-
ных турбоагрегата отечественного 
производства (второй — в процессе 
изготовления). 

Новые генераторы с воздушным 
охлаждением заменят старые ма-
шины с водородным охлаждением, 
изготовленные ЭЛСИБом более 40 
лет назад. 

После их пуска в работу установ-

ленная электрическая мощность 
станции увеличится до 320 МВт, те-
пловая — до 815 Гкал/ч, что прод-
лит срок эксплуатации станции, 
обеспечит надежность теплоснаб-
жения, а также позволит подклю-
чать больше потребителей.
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РЕМОНТ И ИНВЕСТИЦИИ: О ГЛАВНОМ
НА ПРЕДПРИЯТИИ
ОСУЩЕСТВЛЯЕТСЯ

МОДЕРНИЗАЦИЯ
ИНФРАСТРУКТУРЫ

ИСПЫТАТЕЛЬНОЙ СТАНЦИИ
На предприятии дан старт мас-

штабному проекту по техническо-
му перевооружению трубопроводов 
испытательной станции экспери-
ментального корпуса. Изношенная 
система трубопроводов, часть из ко-
торых выведена из эксплуатации, 
будет модернизирована до конца 
года. Также будет организовано но-
вое маслохранилище. 

Проект позволит обеспечить на-
дежную работу испытательной стан-
ции экспериментального корпуса. 

Маслохозяйство необходимо на-
шему предприятию для обеспече-
ния бесперебойной принудительной 
смазки подшипников электрических 
машин, которые находятся на испы-
таниях, а также подшипников сило-
вых агрегатов машинного зала и раз-
гонно-балансировочного стенда.

В данный момент произведен де-
монтаж здания нефтехранилища и 
существующих резервуаров. Далее 
последует установка наземного ре-
зервуара объемом 50 м3 и насосной 
станции на площадке нефтехрани-
лища турбинного масла; монтаж 
нового трубопровода для перекач-
ки турбинного масла из основного 
бака в новое нефтехранилище.

Следующий этап включает в 
себя замену запорной арматуры на 
трубопроводах, фильтров турбин-
ного масла, маслоохладителей, су-
ществующих насосов турбинного 
масла на новые (3 основных и один 
резервный), монтаж нефтеулав-
ливающей установки, прокладку 
трубопроводов для связи маслохо-
зяйства испытательного центра с 
маслохозяйством разгонно-балан-
сировочного стенда (РБС); установ-
ку узлов учета охлаждающей воды 
и турбинного масла на турбогене-
раторных ямах; замену подогрева-
теля трансформаторного масла си-
стемы дегазации.

КРУПНЫЕ УЗЛЫ
ТУРБОГЕНЕРАТОРОВ
БУДУТ ОКРАШИВАТЬ

В НОВОЙ МАЛЯРНОЙ КАМЕРЕ
В экспериментальном корпусе 

реализуется проект по созданию 
рабочего места для покраски валов, 
роторов и статоров турбогенерато-
ров. Малярная камера будет распо-
ложена в 4 пролете. 

Новое место позволит значитель-
но улучшить условия труда сотруд-
ников экспериментального корпуса. 
Кроме того, с новым местом покраски 
не придется останавливать процесс 

производства на рядом расположен-
ных рабочих местах при выполнении 
малярных работ.

РАБОЧЕЕ МЕСТО УКЛАДКИ
ОБМОТКИ СТАТОРОВ
ТУРБОГЕНЕРАТОРОВ

УВЕЛИЧЕНО НА 3,5 МЕТРА
В 4-м пролете эксперименталь-

ного корпуса завершена доработка 
рабочего места укладки обмотки 
статоров турбогенераторов. Техно-
логическая яма стала длиннее на 
3,5 метра. 

Это необходимо для изготовле-
ния турбогенератора ТВВ-315.

Длина корпуса статора ТВВ-315 
составляет 8,5 метров. При оди-
наковом диаметре корпус статора 
ТВВ-315 длиннее аналогичного узла 
ТВФ-220 более чем на 1,5 метра. 

ПЕРВЫЙ ЭТАП
РЕКОНСТРУКЦИИ

РЕМОНТНО-МЕХАНИЧЕСКОГО
КОРПУСА ЗАВЕРШЕН

Полным ходом идет реконструк-
ция ремонтно-механического кор-
пуса (бывшего цеха №24). Часть 
производственных площадей пол-
ностью восстановлена и готова к 
эксплуатации.

В помещениях корпуса выполнен 
капитальный ремонт: восстанов-
лены несущие кирпичные стены, 
установлены пластиковые окна и 

приточно-вытяжная вентиляция. 
В производственной части окраше-
ны все стропильные конструкции, 
залит новый бетонный пол и смон-
тировано шесть новых кран-балок. 
Выполнен ремонт комнат контро-
леров, мастеров, рабочих мест при-
готовления лаков, а также комнат 
отдыха.

Над административно-бытовой 
частью здания заменено деревянное 
перекрытие, утеплитель, стропиль-
ные конструкции и металлическое 
покрытие. Полностью заменена кров-
ля здания.

Вокруг корпуса выполнена бе-

тонная отмостка, заасфальтированы 
подъезды и дорожки. В администра-
тивно-бытовой части готовы к экс-
плуатации бытовые помещения: гар-
деробы, душевые и туалеты. 

Произведен монтаж водно-распре-
делительного устройства, силовых 
кабельных линий и шкафов. Установ-
лено современное светодиодное пото-
лочное освещение.

Для бесперебойного горячего во-
доснабжения установлен и подклю-
чен водонагреватель. Произведена 
замена системы отопления корпуса, 
установлена тепловая завеса ворот и 
камера приточной вентиляции, а так-
же выполнен монтаж системы сжато-
го воздуха.

В ближайшее время будет выпол-
нено перемещение оборудования и 
запущен процесс изготовления кату-
шечной обмотки на новом участке. 

До конца июня 2024 года будет за-
вершен второй этап реконструкции 
корпуса.

Ввод корпуса в эксплуатацию по-
может расширить производственные 
площади предприятия для выпуска 
стержневой и катушечной обмотки. 
На месте освобожденных площадей 
в экспериментальном корпусе будут 
организованы рабочие места для из-
готовления стержневой обмотки 
турбогенератора ТВВ-315, а также 

установлен новый изолировочный 
станок. 

Производство катушечной обмот-
ки крупных электрических машин и 
стержневой обмотки турбогенерато-
ров и гидрогенераторов располагает-
ся на площадях экспериментального 
корпуса в 1-м и 2-м пролетах. При-
нимая во внимание увеличение объ-
емов выпуска стержней, стало оче-
видно, что площадей недостаточно 
для выполнения производственной 
программы 2023–2024 гг. В связи с 
этим заблаговременно было принято 
решение о реконструкции ремонтно-
механического корпуса и переносе 
туда катушечного производства с 
целью увеличения площадей стерж-
невого участка в экспериментальном 
корпусе. 

ОТКРЫТИЕ НОВОЙ СТОЛОВОЙ
В экспериментальном корпусе 

завершился капитальный ремонт 
столовой, открытие которой запла-
нировано на 30 июня. 

Сотрудников ждет просторный 
и уютный обеденный зал с возмож-
ностью разместить до 60 человек. 
Посетители смогут пообедать при-
вычными для них блюдами из уже 
знакомого меню столовой главного 
корпуса в промежутке с 11 до 14 ча-
сов по тем же ценам и с действую-
щей скидкой от предприятия. 

Теперь пункт питания будет рас-
полагаться в шаговой доступности 
для сотрудников эксперименталь-
ного и инженерно-лабораторного 
корпусов, что позволит предпри-
ятию снизить нагрузку и сократить 
очереди в столовой главного корпу-
са. 

Заместители
генерального директора 

Максим Голубцов,  Игорь Конев

Место, где были демонтированы сооружение насосной станции, здание нефтехранилища и емкости под нефтепродукты

Обновленное место укладки обмотки статоров турбогенераторов

В новой столовой во время ремонта

В ремонтно-механическом корпусе в середине июня
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ЛЮДИ И ПРОИЗВОДСТВО
Делимся атмосферными фотографиями с производства. Обычный будний день, каждый выполняет свою работу. Только посмотрите на 

позитивные лица заводчан! Их руками изготавливаются электрические машины мирового класса.
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НЕЗАВИСИМАЯ ОЦЕНКА СИСТЕМ МЕНЕДЖМЕНТА ЗАВОДА
Наше предприятие сертифи-

цировано в международном орга-
не по сертификации DQS GmbH по 
управлению качеством (ISO 9001), 
управлению воздействиями на 
окружающую среду (ISO 14001) и 
управлению безопасностью труда 
(ISO 45001). Наличие сертификатов 
является требованием заказчиков 
продукции завода, а действуют 
они только при условии успешно-
го прохождения ежегодных про-
верок.

На заводе был проведен второй 
инспекционный аудит. Проверку 
в этом году проводила новая ко-
манда аудиторов органа по серти-
фикации ООО ССУ «ДЭКУЭС» (рос-
сийское представительство DQS 
GmbH), впервые побывавшая на 
предприятии. 

Аудиторы высоко оценили 
масштабы предприятия и выпу-
скаемой продукции, открытый и 
конструктивный диалог с сотруд-
никами завода, желание и возмож-
ности для роста и развития. 

По итогам аудита орган по сер-
тификации подтвердил, что наш 

завод поддерживает и улучшает 
системы менеджмента в соответ-
ствии с требованиями междуна-
родных стандартов и продлил дей-
ствие сертификатов до 1 апреля 
2024 года. 

Каждый аудит коллектив заво-
да рассматривает как возможность 
продемонстрировать достигнутые 
результаты и получить обратную 

связь от компетентных специ-
алистов. Новый взгляд со стороны 
всегда дает толчок к дальнейшему 
совершенствованию деятельно-
сти. В ходе аудита было выявлено 
несколько возможностей, над реа-
лизацией которых заводу предсто-
ит поработать в течение этого года: 
уточнение процессов, позволяю-
щих снижать загрязнение окружа-

ющей среды; сортировка отходов; 
ориентация целей на увеличение 
безопасности труда; повышение 
уровня культуры безопасности 
(проведение первой ступени кон-
троля, применение СИЗ, анализ 
нарушений по охране труда и вы-
полнение действий, устраняющих 
их причины для исключения по-
вторения); поверка манометров на 
редукторах и смесителях.

Мероприятия по улучшению 
определены в приказе №230 от 
13.06.2023 г., наша совместная за-
дача — выполнить их в полном 
объеме в установленные сроки.

Благодарим всех сотруд-
ников, принявших участие в 
аудите! Вместе мы продемон-
стрировали компетентность и 
приверженность предприятию, 
а успех завода зависит от вклада 
каждого.

Отдел развития
систем менеджмента

Подведение итогов аудита. На фото представители предприятия с аудиторами

СТОЯНКА ЗАПРЕЩЕНА!
C каждой из сторон проезда, 

соединяющего улицу Сибиряков-
Гвардейцев и проходную заво-
да, установлены дорожные знаки 
«Стоянка запрещена» и «Работает 
эвакуатор». Установка знаков — 
следствие обращения руководства 
предприятия в мэрию города Но-
восибирска.

Необходимость установки зна-
ков обусловлена тем, что наше 
предприятие закупает для соб-
ственных нужд тяжеловесное и 
крупногабаритное оборудование, 
отгружает крупные электриче-
ские машины. 

Оборудование и материалы 
доставляются автомобильным 
транспортом на полуприцепах. 
Припаркованные на проезде лег-
ковые автомобили нарушают нор-
мальную работу перекрестка, так 
как длинномерный тяжеловесный 

транспорт из-за небольшой шири-
ны проезда не успевает завершить 
начатый на разрешающий сигнал 
светофора маневр и перегоражи-
вает улицу Сибиряков-Гвардейцев.

Отсутствие знаков ставило под 
угрозу безопасность других участ-
ников движения, прежде всего, 
общественного транспорта и пеше-
ходов, снижало пропускную способ-
ность улицы, что способствовало 
образованию заторов на светофоре.

Кроме того, в зимнее время года 
припаркованные на проезде легко-
вые автомобили затрудняют очист-
ку дорожного полотна от снега 
городскими коммунальными служ-
бами.

Один из запрещающих знаков на подъезде к проходной завода

В ПАМЯТЬ О КОЛЛЕГЕ И ПОДРУГЕ
13 марта после тяжелой болезни 

ушла из жизни Анна Михайловна 
Гах, ведущий инженер-програм-
мист управления информацион-
ных технологий и связи.

Вся трудовая жизнь Анны Михай-
ловны, а это больше 40 лет, прошла 
на нашем предприятии: начинала 
оператором ЭВМ, а после окончания 
НЭТИ занялась программированием 
и не изменяла своему призванию до 
последнего дня. Анна Михайловна 
участвовала в создании и развитии 
информационной системы предприя-
тия, обеспечивающей ЭЛСИБу успеш-
ную и эффективную работу.

Анна Михайловна успевала все — 
вдумчиво и четко выполнять свою 
работу, заниматься общественной 
деятельностью, окружать заботой и 
любовью семью, поддерживать и со-
гревать теплом друзей, заниматься 
спортом, ходить в театр, трудить-

ся на даче, интересно и с выдумкой 
проводить время с внучками, при 
этом она всегда была позитивной и 
обаятельной женщиной.

Нам горько, что жизнь Анны 
Михайловны оборвалась так рано. 
Как много она могла и хотела сде-
лать, скольких людей поддержать, 
сколько тепла и любви подарить!

Выражаем глубокое соболезно-
вание родным, скорбим вместе с 
ними.

Коллектив управления
информационных 

технологий и связи

Так получилось, что в тот год, 
когда Анна пришла на наш завод, 
было принято много молодых спе-
циалистов. 

С тех пор наша жизнь и работа 
проходили рядом: общежитие, за-

тем квартира в доме от предпри-
ятия, где в подъезде половина за-
водчан. И даже на даче — коллеги. 

У Анны всегда было много дру-
зей, все ее любили. Она умела дру-
жить, была очень добрым и от-
зывчивым человеком, всегда была 
готова помочь людям. И по работе 
с ней было приятно контактиро-
вать. 

Очень грустно говорить про нее 
«была». Мы всегда будем помнить 
нашу Анечку. Нам всегда будет ее 
не хватать. 

Друзья и подруги
из отдела гидрогенераторов 

Анна Михайловна Гах
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ЗАВОД В ЖИЗНИ ОДНОГО ЧЕЛОВЕКА

Я не хочу судьбу иную,
Мне ни на что не променять

Ту заводскую проходную,
Что в люди вывела меня…

Алексей Фатьянов, 
из кинофильма 

«Весна на Заречной улице»

В этом году Александр Гесселевич Жевелев, начальник отдела информационных систем управления производства, отмечает трудовой 
юбилей — 55 лет. Это грандиозная, заслуживающая уважения дата. Свой трудовой путь он начал 13 сентября 1968 года учеником слесаря 
по оснастке. Сегодня Александр Гесселевич прекрасно помнит все дни своей трудовой деятельности, о которых рассказал читателям газе-
ты «Генератор» в интервью. 

Александр Гесселевич пришел 
на завод в 17 лет сразу после школы 
учеником слесаря по оснастке в цех 
№11. Его наставником по профес-
сии был Петр Евгеньевич Орлов, 
а по жизни — мастер участка Ми-
хаил Филиппович Лобко. В это же 
время он поступил в НЭТИ на вечер-
нее отделение радиотехнического 
факультета. 

Через 3 месяца, пройдя обуче-
ние и стажировку на рабочем месте, 
Александр Гесселевич сдал на 3-й 
разряд и стал слесарем. Через год с 
небольшим, в ноябре 1969 года, его 
призвали на флот, где 3 года служ-
бы были связаны, в том числе с об-
служиванием и эксплуатацией вы-
числительной техники на корабле. 

«По окончанию службы в 1972 
году вернулся обратно на предпри-
ятие в отдел механизации инженер-
ных работ (ОМИР). Тогда же, в кон-
це 1972 года, на заводе установили 
первую вычислительную машину 
— ЭВМ "Минск-32" №593. Я был пер-
вым ее оператором. А в 1973 году 
восстановился в институте, но уже 
на факультет автоматики и вычис-
лительной техники.

Вся дальнейшая моя работа на 
предприятии была связана с этим 
отделом, который за эти годы по-
менял свое название несколько раз 
(ОМИР, ОАСУ, ЦУЗ, ЦИТ, ОИТ, ОИСУП).

За прошедшие годы мы были 
свидетелями и участниками про-
цессов смены нескольких поко-
лений вычислительной техники 
— "Минск-32" — "ЕС-1035" — Персо-
нальные компьютеры от "зеленых" 
"Robotron-1910" до современных, 
от связанных в сеть нескольких 
компьютеров до современной сети, 
связывающей сотни устройств. На 
наших глазах стали появляться гло-
бальные сети Sprint, Internet и др. 
Так получилось, что самым попу-
лярным стала сеть Internet», — по-
делился Александр Гесселевич. 

С 1973 года на предприятии на-
чались практические работы по 
созданию информационной основы 
системы и решению первых задач 
в области управления предпри-
ятия с использованием вычисли-
тельной техники. Первая и вторая 
очереди создания автоматизиро-
ванной системы управления (АСУ) 
на предприятии проходили при 
активном участии НИИ Систем 

управления СОАН СССР («НИИ Си-
стем»). В эти годы были созданы 
основы для дальнейшего развития 
системы управления, разработаны 
и созданы справочники, которые 
существуют и сегодня, разработа-
ны первые стандарты по ведению 
документации для машинной обра-
ботки. Разработка программ ослож-
нялась возможностями техники и 
динамикой ее смены, кроме разра-
ботки новых программных средств, 
решались задачи перевода задач и 
данных на новые средства вычис-
лительной техники и освоения но-
вых языков и средств программи-
рования. 

Большие проблемы возникали 
при внедрении разработок в служ-
бах завода, т. к. это было впервые, 
и многих пугало существовавшее в 
то время суждение, что внедрение 
задач приведет к потере работы 
сотрудниками. Большая заслуга в 
преодолении возникающих про-
блем принадлежит ветеранам от-
дела, многие из которых были вы-
ходцами из других служб завода и 
НИИ. Решение современных задач 
на любом этапе развития системы 
было бы невозможным без наполне-
ния баз данных актуальными дан-
ными, в первую очередь касательно 
конструкторско-технологической 
документации (КТД). Выдающаяся 
роль в этом деле принадлежала и 
принадлежит работникам техниче-
ских служб завода. 

По мере перехода на современные 
средства вычислительной техники, 
разработки программного обеспе-
чения для решения новых задач, на-
полнения базы данных необходимой 
информацией возникали новые воз-
можности совершенствования систе-
мы управления производством. 

В 1997 году предприятие пере-
шло на систему «один заказ — одна 
единица изделия». Это, в свою оче-
редь, позволило перейти на автома-
тическое формирование наряд-зада-
ний на каждую деталь и сборочную 
единицу (ДСЕ) в производство, орга-
низовать детальный учет изготов-
ления и прямых затрат по каждому 
заказу. Весь процесс поддерживался 
программным обеспечением, раз-
работанным сотрудниками отдела. 
Планирование на тот момент осу-
ществлялось на уровне подекадно-
го плана выпуска для КЭМ и отдель-

ных графиков для производства 
турбо- и гидрогенераторов.

«Программированием я увлекся, 
еще работая оператором ЭВМ, за-
тем это увлечение превратилось в 
профессию. В 1978 году, заканчивая 
институт по специальности "Элек-
тронно-вычислительные машины и 
системы" по квалификации "Инже-
нер-электрик", я защитил диплом 
на тему "Минимизация системы 
булевых функций в области Фурье-
преобразования для вложения их в 
ПЛМ", выполненный мной в Инсти-
туте математики СОАН СССР. Это 
был чистый программный проект, 
выполненный для ЕС ЭВМ (на заводе 
тогда еще не было такой техники). 

За годы работы пришлось осво-
ить достаточно много языков про-
граммирования: Язык символиче-
ского кодирования, Алгамс, Кобол, 
Фортран для "Минск-32"; Assembler, 
Cobol, PL/1, Fortran-4 для ЕС ЭВМ; 
foxplus, FoxPro, Visual FoxPro, VBA, 
C#, язык SQL-запросов для персо-
нальных компьютеров. За прошед-
шие годы было написано множе-
ство программ, и этим я занимался 
всегда, кем бы не работал. 

Наиболее интересными для меня 
с профессиональной точки зрения 
были: программа формирования 
управляющих программ для машин 
газовой и плазменной резки с про-
граммным управлением, благодаря 
которой лет 15 резался листовой ма-
териал на машинах "Луч", "Комета", 
"Енисей", и программный комплекс 
"Сетевое планирование", который 
используется на предприятии уже 
больше 20 лет и эксплуатируется 
уже 3-я версия комплекса.

 Идея построения сетевого графи-
ка изготовления на основе состава 
изделия и пооперационных трудовых 
нормативов в качестве измерения 
времени появилась во второй поло-
вине 2001 года, данных для реализа-
ции идеи уже было достаточно. Ми-
нимальные знания теории сетевого 
планирования были еще со времен 
учебы в институте. На основе знаний 
и имеющихся данных создал демон-
страционную модель программного 
построения сетевого графика вы-
бранного изделия. Идеей перехода 
на сетевое планирование изготов-
ления поделился с генеральным ди-
ректором Николаем Алексеевичем 
Канискиным. На следующий день, 

после работы я продемонстрировал 
модель генеральному директору и 
директору по производству Сергею 
Леонтьевичу Солянову. Обсудив 
модель, получив поддержку и пору-
чение от Николая Алексеевича, мы 
с Сергеем Леонтьевичем в течение 
трех месяцев разрабатывали и под-
готавливали к внедрению реаль-
ный процесс — началась разработ-
ка программы.

С. Л. Солянов сформулировал прин-
ципы определения циклов изготов-
ления ДСЕ на основе трудоемкости 
и особенностей производственных 
участков, а также формы и содержа-
ние необходимых документов, я это 
все учел в программе.

 В назначенный срок, с 1 января 
2002 года, была запущена система 
сетевого планирования изготов-
ления изделий на предприятии. 
Впоследствии функционал про-
граммы постоянно нарастал, пла-
нироваться стали все виды заказов. 
Появилась возможность не только 
получать графики изготовления, 
но и планировать обеспечение за-
казов материальными ресурсами 
и формировать сменные задания 
на участки, рабочие места. И с это-
го момента наряд-задание на из-
готовление любой ДСЕ по каждому 
участку определял — что сделать, 
из чего сделать, какие выполнить 
операции и плановый срок начала 
и окончания работ на участке. Кро-
ме чисто практических результатов 
появилась масса возможностей по 
различным видам анализа состоя-
ния заказа, загрузки рабочих мест, 
загрузке профессий и т. д.»

С внедрением комплекса «Сете-
вое планирование» был сделан еще 
один шаг в совершенствовании си-
стемы управления производством 
на заводе. Данный продукт явля-
ется лишь одним из «кирпичиков» 
в информационной системе управ-
ления производством, созданной 
совместными усилиями разработ-
чиков отдела и специалистов дру-
гих подразделений завода. Система 
живет, постоянно развивается и со-
вершенствуется.

Интервью подготовила
Ксения Герман

А. Г. Жевелев на своем рабочем местеВ машинном зале вычислительного центра завода за инженерным пультом «Минск-32»
А. Г. Жевелев — крайний слева
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БЛАГОДАРИМ ЗА ТРУД!
В апреле-мае коллектив предприятия проводил на заслуженный отдых четырех замечательных женщин, чья судьба крепко связана с 

заводом: Татьяну Анциферову, Валентину Попову, Ирину Дубчак и Ирину Автушкову. Каждая из них имеет колоссальный опыт в своей про-
фессии. Они застали не одно поколение заводчан. И как бы не было сложно и грустно расставаться, коллектив предприятия уважает это 
решение. Благодарим милых женщин за труд, желаем здоровья, семейного счастья и благополучия. 

КАК РЫБА В ВОДЕ
Татьяна Анциферова, началь-

ник отдела складской логистики, 
отработала на заводе 38 лет. Бла-
годаря опыту, она в своем деле как 
рыба в воде. Коллеги и руковод-
ство предприятия проводили Та-
тьяну Красаровну на заслуженный 
отдых.

 «Я плотно работал с Татьяной 
Красаровной, когда был директо-
ром по производству. Она с запасом 
закрывала все вопросы, входящие 
в ее компетенцию. К ней в любой 
момент можно было обратиться. 
Это человек, обладающий профес-
сиональными знаниями, заводча-
нин-патриот. Все относятся к ней 
с глубоким уважением. С ней при-
ятно и комфортно работать», — 
сказал Дмитрий Безмельницын, 
генеральный директор.

«Наша трудовая деятельность 
с Татьяной Красаровной связа-
на с золотым периодом работы в 
8-м цехе, когда в начале 2000-х мы 
жили как одна большая семья, ко-
манда, решая любые задачи. На 
складе всегда был образцовый по-
рядок. Она никогда не боялась и не 
боится неизвестной работы. Тако-
го доброго, искреннего человека, 
при этом еще с массой положи-
тельных качеств как руководите-
ля, сложно найти. У нее всегда есть 
мысли для решения проблем. Мы 
всегда рады слышать ее звонкий, 
милый, добрый голос», — сказал 
Дмитрий Гомаз, заместитель ге-
нерального директора.

«С Татьяной Красаровной мы по-
знакомились 25 лет назад. В один 
из майских понедельников мы оба 
пришли работать в 8-й цех. Для меня 
это был первый рабочий день, а она 
перевелась из сервисно-техническо-
го центра на должность кладовщика. 
Позже она стала главным кладовщи-
ком цеха. Ответственность, надеж-
ность, уверенность, порядочность — 
эти слова о ней», — сказал Дмитрий 
Бых, директор по производству.

«Татьяну Красаровну я знаю до-
статочно давно — 23 года. Мне по-
счастливилось почти 5 лет быть ее 
руководителем. С ней очень легко 
и комфортно работать — решают-
ся любые задачи. Есть доля сожа-
ления, что она уходит на заслужен-
ный отдых», — поделился Денис 
Москвин, директор по качеству.

«В жизни мне повезло. Вокруг 
меня всегда были хорошие люди, 
которые меня поддерживали. Хочу 
поблагодарить всех, с кем мне до-
велось поработать. У нас очень 

крепкий, дружный коллектив. Я 
передаю свое дело в надежные 
руки», — поделилась Татьяна Ан-
циферова.

Муж Татьяны Анциферовой Ми-
хаил тоже работал на предприятии 
несколько десятков лет фрезеров-
щиком на механическом участке. Их 
фамилию можно найти на Дереве 
семьи возле проходной. 

С УЛЫБКОЙ ПО ЖИЗНИ
Валентина Попова более 46 лет 

проработала на нашем предпри-
ятии штамповщицей. Коллектив 
проводил ее на заслуженный отдых.

«От лица руководства и всего кол-
лектива выражаю благодарность за 
Ваш многолетний труд на благо нашего 
ЭЛСИБа ("Турбинки"). Желаю хорошо 
провести время на заслуженном отды-
хе, здоровья и отличного настроения. 
Благодарим Вас за работу!», — сказал 
Дмитрий Бых.

«Что бы не происходило, Вален-
тина Антоновна всегда в строю, а 
на ее лице улыбка. При этом она 
очень надежный человек», —  по-
делилась Наталья Боровко, пред-
седатель Профкома.

«Эмоции зашкаливают... Не ве-
рится, что я ухожу. Я пришла на за-
вод штамповщицей более 46 лет 
назад. Мне был 21 год. Очень при-
выкла к предприятию. Время про-
летело так быстро, я даже не заме-
тила. Я — представитель большой 
трудовой династии: на заводе ра-
ботал мой муж, его бабушка, роди-
тели, брат. Сейчас, уже более 20 лет, 
трудится племянница мужа Юлия 
Шуклина», — рассказала Валенти-
на Попова.

«ЗАВОД ДАЛ МНЕ
ПОЛНОЦЕННУЮ ЖИЗНЬ»

Ирина Дубчак, мастер механи-
ческого участка, отработала на 
заводе более 44 лет. Коллеги и ру-
ководство проводили ее на заслу-
женный отдых. 

«Ирина Викторовна внесла ко-
лоссальный вклад в деятельность 
предприятия. Всю жизнь, все свои 
лучшие годы она посвятила заво-

ду. Хочу выразить благодарность от 
лица управления главного механика 
и от всего коллектива за многолет-
ний труд на благо ЭЛСИБа. Желаю 
крепкого здоровья, ярких эмоций и 
семейного благополучия!», — ска-
зал Виктор Вылегжанин, главный 
механик.

«С Ириной Викторовной мы зна-
комы 30 лет. Она хороший, ком-
панейский, спокойный человек, 
грамотный, ответственный сотруд-
ник», — поделился Владимир По-
номаренко, механик главного кор-
пуса.

«Я пришла на завод в 1978 году 
молодой девчонкой. Работала рас-
пределителем работ и училась 
в техникуме на вечернем обуче-

нии. Завод дал мне полноценную 
жизнь: меня очень сильно поддер-
живали коллеги — и морально, и 
духовно. На предприятии прошло 
становление как личности, так и 
профессионала. Позже я работала 
и контролером, и механиком, и тех-
нологом. Завершаю свой трудовой 
путь в должности мастера меха-
нического участка», — рассказала 
Ирина Дубчак.

8-Й ЦЕХ – 
ЛЮБОВЬ НА ВСЮ ЖИЗНЬ

Коллектив проводил на заслужен-
ный отдых Ирину Автушкову, началь-
ника бюро технического контроля 
изоляционно-обмоточного производ-
ства. 

«Я знаком с Ириной Николаев-
ной 16 лет. Она внесла большой 
вклад в развитие нашего предпри-
ятия — всегда была ведущим кон-
тролером в 8-м цехе. Это сложный 

участок с различными процесса-
ми, которые необходимо строго 
соблюдать и контролировать с 
умом, со знанием дела, вносить 
корректировки в техпроцессы. 
Желаю Ирине Николаевне крепко-
го здоровья на долгие-долгие годы 
и счастья в личной жизни», — ска-
зал Денис Москвин.

«Большую часть жизни Ирина 
Николаевна провела на заводе. Она 
вела технический контроль в изо-
ляционно-обмоточном производ-
стве, решая все вопросы, входящие 
в ее компетенцию. Подготовила 
хороших специалистов — настоя-
щую команду. Ее вклад в деятель-
ность предприятия бесценен. Кро-
ме того, я очень благодарна Ирине 
Николаевне за ту поддержку, ко-
торую я получила от нее в начале 
своего трудового пути», — поде-
лилась Оксана Повелицына, на-
чальник отдела технического кон-
троля.

 «С Ириной Николаевной я зна-
ком со своего первого рабочего дня 
на предприятии. Мы многое пере-
жили вместе. Только благодаря ей 
я познакомился с системой отдела 

технического контроля (ОТК). Ее 
принципиальность в деле благо-
приятно сказалась на моих зна-
ниях. Во многом именно Ирина 
Николаевна привила мне добро-
совестность в работе», — сказал 
Дмитрий Гомаз.

«Я пришла на завод в 1981 году 
— 42 года назад. Мне провели экс-
курсию по участкам, где были 
свободные вакансии. Пройдя по 
разным местам, когда я зашла в 
цех №8, увидела этот небольшой, 
теплый, светлый корпус, в кото-
ром было тихо и уютно, и сразу 
сказала: "Я сюда!". Любовь с перво-
го взгляда. Так и осталась на пред-
приятии на всю трудовую жизнь», 
— поделилась Ирина Автушкова.

Татьяна Анциферова в кругу коллег

Валентина Попова в кругу коллег Ирина Автушкова с коллегами

Коллеги говорят Ирине Дубчак теплые слова
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ЭЛСИБ — РАБОТА НА ВСЮ ЖИЗНЬ

ЗАВОД В МОЕЙ СУДЬБЕ
В рамках 70-летия предприятия был объявлен конкурс эссе и стихов «Завод в моей судьбе». Публикуем лучшие работы участников кон-

курса. Благодарим каждого за творческий подход!

В ГУЩЕ СОБЫТИЙ
Я родилась в 1953 году, и в этот 

же год моя мама пришла на завод 
вместе с отцом. Они строили цеха, 
помогали во всем — работали по 
мере сил и возможностей. Папа 
работал плотником, а мама — рас-
пределителем работ.

Подросли мои родные братья и 
тоже пришли на предприятие. По-
этому в выборе места работы я не 
сомневалась: только "Турбинка" —
она стала для меня вторым домом. 

Мне было 18 лет. Я работала 
контролером в инструментальном 
цехе, училась, сдавала экзамены 
на разряды. Влилась в коллектив, 
у меня появились друзья, коллеги, 
с которыми я поддерживаю друж-
бу до сих пор. 

Вышла замуж за молодого спе-
циалиста нашего завода, родился 
сын. Ребенок рос, ходил в ясли и 
садик от завода. Было много инте-
ресного в жизни предприятия: хо-
дили в походы, на демонстрации, 
ездили на картошку. 

Я вела шефский сектор (школы 
№109 и №128), участвовала в за-
водской художественной самоде-
ятельности — была вокалисткой. 
Не представляла жизни без завода, 
где я шла в ногу со временем, была 
в гуще событий.

Со временем я освоила другую 
профессию. Проработала на заво-
де 45 лет и по сей день прихожу на 
ЭЛСИБ по мере сил и помогаю Со-
вету ветеранов.

Желаю предприятию процвета-
ния и мира.

Любовь Ганчукова, 
ветеран завода

ТРУДОВАЯ ДИНАСТИЯ
После того, как Любовь Васи-

льевна отправила свое эссе, мы 
связались с ней, чтобы узнать под-
робнее о ее трудовой династии. 
Она с радостью поделилась с чи-
тателями газеты своей историей. 
На предприятии работали 3 поко-
ления ее семьи, общий стаж дина-
стии — 217 лет.

Родители Любови Ганчуковой 
(в девичестве — Перешивкиной), 
Прасковья Григорьевна и Васи-
лий Егорович Перешивкины, 
познакомились на фронте в Мон-
голии. Они были одними их тех лю-
дей, которые строили наш завод. 

Рассказывали дочери, как ходи-
ли на работу пешком с песнями от 
площади Маркса, когда трамвай 
еще не ходил по улице Сибиряков-
Гвардейцев.

Мама Любови Васильевны отра-
ботала на заводе 39 лет, а папа — 
24 года. 

Сама Л. В. Ганчукова пришла на 
предприятие в 1971 году, когда ей 
было 18 лет. Отработала на заводе 
45 лет: из них 25 лет контролером 
(знала все участки) и 20 лет специ-
алистом газораспределительной 
службы. 

На предприятии Любовь Васи-
льевна познакомилась с будущим му-
жем — Владимиром Ганчуковым, 
который 13 лет проработал мастером 
21 и 22 цехов. Снабжал цеха металлом. 
Как и полагается мастеру, у него был 
пробивной характер.

Родные братья Любови Васи-
льевны, Николай и Владимир, 
тоже работали на предприятии. 
Владимир пришел на завод в 1965 

году и отработал 24 года заточ-
ником в 11 цехе, а Николай отдал 
предприятию 10 лет.

На заводе работали и жены бра-
тьев Л.В. Ганчуковой: жена Нико-
лая, Валентина, трудилась на пред-
приятии 10 лет, а ее тезка, жена 
Владимира, посвятила заводу 30 
лет.

На ЭЛСИБе работали сын и дочь 
Любови Васильевны, а также сыно-
вья ее брата Николая — Сергей и 
Вячеслав Перешивкины. Из них 
самое долгое время работал Вячес-

лав — его стаж на предприятии 15 
лет.

Даже после ухода на заслужен-
ный отдых Любовь Ганчукова не 
теряет связь с заводом. Часто по-
могает работе Совета ветеранов. 
Также ее связывает крепкая друж-
ба с Верой Качалкиной и Альби-
ной Рубановой, которые долгие 
годы продолжают работать на 
предприятии.

Редакция газеты «Генератор»

Возле проходной завода (архивное фото)

Александр Доброкваша с коллегами (пятый справа) на медезаготовительном участке

В середине июня на заслуженный отдых проводили Александра Доброквашу. Он посвятил предприятию и профессии электрогазосвар-
щика более 50 лет.  

«Александр Владимирович при-
шел на предприятие в возрасте 
20 лет. Сегодня у него за плечами 
более 50 лет трудового стажа. В 
прошлом году он отметил еще и 
личный юбилей — 70 лет! Такие 
красивые даты!

От лица всего предприятия бла-
годарю Вас за огромный вклад в 
жизнь завода! Желаю крепкого здо-
ровья, радостных моментов и бла-
гополучия!»

Дмитрий Бых, 
директор по производству

«Сразу после армии, в 1972 году, я устроился на медезаготовительный 
участок учеником слесаря. Параллельно учился в заводской вечерней школе.

Работа мне понравилась, а коллектив тем более — как одна семья! 
Позже освоил профессию сварщика — очень уж она мне понравилась. 

Можно сказать, я самоучка. Потом, конечно, повышал свою квалификацию, 
проходил курсы. И до сегодняшнего дня я не расставался с этой  интерес-
ной, сложной профессией».

Александр Доброкваша

«Александр Владимирович проработал на заводе более 50 лет — это не-
заменимый человек. Он знает на своем участке все от и до. Человек с от-
личным чувством юмора. Многие заводчане знают его шутки.  

Желаем Александру Владимировичу разнообразной и интересной жизни 
на заслуженном отдыхе и отличного настроения!»

Коллектив медезаготовительного участка 
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АЛЫЙ РАССВЕТ И СНОВА В БОЙ

Алый рассвет и снова в бой, 
Уже давно привычная тропа.

Я не устал от жизни заводской,
Ведь так нуждается Страна!

От малых сел до крупных городов
Течет энергия посредством проводов.

Строительство, движенье поездов,
Освещение улиц и для питанья утюгов.

Нам предки завещали знания,
Трудом и опытом построен коридор.

Чтоб в будущем подняли знамя,
Смотри: мы далеко 

ушли вперед с тех пор!
Завод ЭЛСИБ идет шагами Гулливера,
Сплоченной, внушительной гурьбой.

Каждый день интересен
как романы Хемингуэя, 

Я благодарен, 
что он стал моей судьбой.

Создаем историю 
электрических машин,

Творим, не ведая преград.
От электростанций 

до водопропускных плотин
Задействован наш агрегат.

Но есть над чем расти, 
предела совершенству нет,

Судьбой предначертан долгий путь.
О нас услышат из заголовков

новостных газет — 
ЭЛСИБ смог снова новинками блеснуть!

Алый рассвет и снова в бой,
Уже давно привычная тропа.

Я не устал от жизни заводской,
Ведь так нуждается Страна…

Олег Бондаренко, 
инженер-конструктор

отдела крупных
гидрогенераторов

ЗА НАМИ БУДУЩЕЕ

За спиной каждого из нас своя 
судьба и своя жизнь, но всех нас 
объединяют стены нашего завода 
и продукция, которую мы изготав-
ливаем вместе. Вот уже 70 лет. 

Я — часть этого масштабного 
предприятия всего лишь 5 лет. Как 
вчера помню день, когда впервые 
переступила порог завода ЭЛСИБ. 
Помню все эмоции, которые испы-
тывала, увидев и ощутив мощь и 
силу производства. Мурашки про-
бежали по телу, когда первый раз 
увидела турбогенератор. Красота 
готового статора меня просто за-
ворожила. И я решила для себя, 
что обязательно буду тут рабо-
тать. Это мое.

Первые мои мысли при собе-
седовании с начальником ОТК 
были: «Хоть бы меня взяли». Мне 
повезло, меня приняли на завод 
на должность ученика контроле-
ра станочных и слесарных работ. 
Впереди предстояло интересное 
обучение всему тому, чему я сейчас 
уже спокойно могу учить других 

новых сотрудников. Если есть же-
лание, будут и знания. Только тот, 
кто делает, чему-то научится. А дел 
на нашем предприятии, сами знае-
те, хватает.

За эти 5 лет в моей жизни есть 
и хорошие перемены и плохие, но 
это жизнь, и она идет своим чере-
дом. А между тем в стенах завода 
кипит своя жизнь. Турбогенера-
торы выпускаются один за одним, 
детали поочередно сменяют друг 
друга на станках, новые двигате-
ли успешно проходят испытания, 
а люди работают. Оглядываясь на-
зад, понимаешь, какая масштабная 
работа проделана. А смотря вперед 
— сколько еще нам с вами предсто-
ит проделать. И это замечательно. 
За нами будущее нашего предпри-
ятия. 

Виктория Митюковская,
мастер контрольный

ЭЛСИБ И Я — ОДНА СЕМЬЯ!

Пришла Я на ЭЛСИБ в начале мая
В 2008 году. 

Была тогда зеленой и не понимала, 
Что круто так изменит он мою судьбу! 

Вот проходная! Главный корпус!
И, о Боже! 

Какой масштаб! Какой объем! 
Не думала тогда, что всех работ дороже 
Мне станет наш ЭЛСИБ, как милый дом. 
Громадные краны, огромные детали! 

И брызги сварки, шум больших станков! 
Меня заворожили и призвали

Служить заводу
от звонков и до звонков! 

Я много нового и интересного узнала:
Была Я и маляр, и комплектовщик.

Теперь Я контролер! 
Здесь множество изделий и деталей. 

И инструмент различных назначений 
на подбор. 

Здесь много краски льется на детали, 
Защиту и эстетику им придавая. 

И упаковку производят на финале, 
Маркируя заказ, вес груза помечая. 

Контроль за качеством тут
 высший пилотаж!                      

Специалистов-контролеров 
зоркий глаз.                                                                                    

Процесс приемки — заводской кураж!
Контроль. Итог: 

Изделие как будто бы алмаз! 
Работа на заводе — это волшебство! 
И творчество конструкторских умов. 

Рабочих рук умелых мастерство. 
Едины и сильны на благо городов! 

 Анна Маракулина,
специалист бюро

 внешней приемки

СИБЭЛЕКТРОТЯЖМАШ — 
ЭЛСИБ — СУДЬБА МОЯ

После окончания Новосибир-
ского авиационного техникума 
меня распределили на Новосибир-
ский завод имени Коминтерна. В 
этот момент в мою судьбу вмеша-
лись О.Ф. Осипова и Л.К. Голанов, 
они настойчиво пригласили и пе-
реписали распределение на завод 
«Сибэлектротяжмаш». Так в 1979 
году я устроилась на предприятие 
в отдел главного сварщика инже-
нером-технологом 3-й категории. 

Еще не успела освоиться, как 
меня отправили в колхоз Карасук-
ского района для уборки пшеницы. 
Так началась моя трудовая биогра-
фия.

Предприятие всегда гордилось 
отличными специалистами, и мне 
очень повезло, что моими настав-
никами стали Г. Е. Садов, О. Ф. Оси-
пова, А. И. Федотов, Л. В. Пащен-
ко.

Технологов по сварке в отделе 
было 15 человек. Я занималась ги-
дрогенераторами. Как-то раз напи-
сала техпроцесс на фланец и не за-
ложила припуск под мехобработку. 
Фланец забраковали. Я очень рас-
строилась, боялась появиться на 
работе, было стыдно. Но коллеги 
помогли преодолеть эту ситуацию. 

При этом В. В. Фесков сказал, что я 
инженер и должна знать все. И это 
я запомнила на всю жизнь.

Помимо своих должностных 
обязанностей коллектив пред-
приятия дружно помогал подшеф-
ным хозяйствам. В теплицы и на 
поля Верх-Тулы начинали ездить 
с пикировки и до уборки урожая. 
Сколько было съедено печеной 
моркови и картофеля! Вкуснятина! 

Вспоминается многое: рабо-
та во вторую смену в цехе №20 на 
плитках или шихтовка гидрогене-
ратора за отгулы; охрана порядка 
— 3 дня к отпуску; по средам еже-
недельная уборка закрепленной 
территории; конкурсы, соревнова-
ния. Из года в год предприятие ме-
нялось в лучшую сторону, вместе с 
ним росла и я.

Вот так пришла по распределе-
нию на 3 года, а осталась на всю 
жизнь.

Дорогой, родной ЭЛСИБ! 70 — не 
года, 70 — ерунда. Много лет живи 
и здравствуй, развивайся и про-
цветай!                                                

Людмила Васина, 
начальник отдела 
технологического

обеспечения
заготовительного

 производства

«Предприятия, которые ра-
стут за счет развития и усовер-

шенствования, не умирают».  

Генри Форд

Александр Кручинин (архивное фото)

ОБ ЭЛСИБЕ
С БЛАГОДАРНОСТЬЮ

И ТЕПЛОТОЙ
Трудовая деятельность на заводе 

Сибэлектротяжмаш — ЭЛСИБ для 
меня всегда была намного больше, 
чем работа с целью заработка, она 
всегда доставляла удовольствие. 
Это как раз и называется счастьем 
— когда занимаешься тем, что нра-
вится. 

Да, были неудачи, трудные вре-
мена. Но они не остались в памяти 
как значимые. 

Интересный творческий кол-
лектив, всегда нацеленный на 
развитие профессионального ма-
стерства, который можно смело 
назвать рабочей семьей. Удиви-
тельная атмосфера, традиции, ко-
торые переходят от поколения к 
поколению.

30 лет трудовой деятельности 
на заводе для меня были великой 
школой для закалки характера, 
роста профессионализма, расши-
рения профессионального круго-
зора, инженерных знаний.

Значительный производственный 
опыт, накопленный на ЭЛСИБе, помог 
мне с нуля за три года, в рамках про-
екта немецкой компании «Сименс», на 
уровне высших стандартов организо-
вать серийное производство тяговых 
двигателей и тиристорных систем 
управления приводами для «Сапса-
нов» — высокоскоростных поездов 
для пассажирских перевозок между 
Москвой и Санкт-Петербургом.

Далее было идентичное освоение 
изготовления оборудования для ско-
ростных электричек «Ласточка», ско-

ростных грузовых локомотивов.
Фразу руководства «Сименс», об-

ращенную ко мне, можно считать 
комплиментом в адрес ЭЛСИБа: «Мы 
не понимаем, как руководитель од-
новременно может профессиональ-
но разбираться и в управлении, и в 
технологии». 

В Германии принято: или руко-
водитель, или инженер. И никак не 
руководитель и инженер. 

Это на ЭЛСИБе все должны быть 
энциклопедистами в своем деле — 
это и есть высокий профессиона-
лизм.

Александр Кручинин, 
исполнительный
директор завода
с 1998 по 2006 год

Отдел главного сварщика, 1987 год (из личного архива Людмилы Васиной). 
Первый ряд слева направо: Л. А. Уржумова, Л. В. Васина, Л. В. Пащенко, В. А. Кашкарова. 
Второй ряд слева направо: А. И. Федоров, Н. Н. Брянцева, Л. А. Попельницкая, И. В. Сарайкина, В. И. Лактионов
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НА БЛАГО ОБЩЕГО ДЕЛА
На родной завод, тогда еще 

«Сибэлектротяжмаш», я приеха-
ла в 1979 году по направлению. 
Должна была отработать 3 года, а 
осталась на много лет. 

Мне выделили направление в 
Электромашиностроительном тех-
никуме в г. Прокопьевске, и я попа-
ла в бюро типовых процессов под 
руководством Рудольфа Рудоль-
фовича Гельберта. Там прорабо-
тала полгода, затем перешла на 
более сложное тогда для меня дело 
— решила работать технологом в 
ремонтно-механическом цехе №24. 

Как мне там понравилось! Цех 
небольшой, но в нем уместилось 
столько подразделений: загото-
вительный, сварочно-монтажный, 
зуборезный участки, участок за-
печки манжет, механической обра-
ботки, заточное отделение. 

В цехе были свои традиции, еже-
годно проходили обучение токари, 
фрезеровщики, сварщики, контро-
леры, маляры — их регулярно при-
сылали из училищ и техникумов 
города.

В ремонтно-механическом цехе 
был красный уголок, где прово-
дились собрания, торжественные 
встречи с участниками ВОВ, про-
воды в армию. Люди находили 

время и для участия в творческих 
конкурсах между цехами и отдела-
ми завода. 

Был создан вокально-инстру-
ментальный ансамбль, который 
исполнил песню «Снегири» Юрия 
Антонова. Бригадир фрезеров-
щиков Лихторович Анатолий 
Владимирович исполнил песню 
«Теща», распределитель работ ис-
полнила песню «Родина». Наши 
женщины пели в хоре, мы заняли 
3-е место в заводском вокальном 
конкурсе и нам выделили денеж-
ное вознаграждение.

Не отставали и другие работни-
ки цеха: кто-то организовывал вы-
ставку фотографий, кто-то стря-
пал, кто-то вязал, кто-то угощал 
коллег своими заготовками. 

Начальник цеха Абрамов Анато-
лий Яковлевич и замначальника 
цеха  Бурчик Валерий Семенович 
(на фото крайний справа) на общем 
собрании приняли решение постро-
ить сауну, в этой стройке многие 
приняли участие. В сауне у нас были 
мужские и женские дни, после нее 
можно было попить чай, отдохнуть 
и чистыми идти домой. 

На заводе была своя оранжерея, 
мы могли купить цветы и даже зе-
лень к праздничному столу.

В цехе был хороший буфет, там 

каждое утро можно было переку-
сить, а обед — по расписанию.

Не могу не сказать и про конструк-
торский отдел под руководством      
Евлантьева Алексея Михайловича 
и Конева Олега Александровича. 
Работа велась оперативно, грамотно, 
ну просто кипела! В таком коллекти-

Остальные работы
участников читайте
в следующем выпуске
газеты «Генератор»

На заводе я тружусь
Уже много лет,

Лучше места для работы
В нашем граде нет.

Были трудности, конечно, 
Как же без проблем,

Но с людьми, что всегда рядом,
Справились со всем.

Пусть и дальше процветает
Наш родной ЭЛСИБ!
Ну а мы поможем, 

Вместе хватит сил!

Ирина Иванова, 
кладовщик

изоляционно-обмоточного
производства

30 ЛЕТ СПУСТЯ…

Я пришел на завод конструкто-
ром в 1971 году после окончания 
электротехнического института 
и ушел с него в 1993 году в долж-
ности директора по экономике и 
финансам. 

За все время работы на заводе 
мне довелось видеть разные этапы 
его существования. Я застал наи-
более активную фазу становления 
завода, как машиностроительного 
гиганта, и 90-е годы, когда неста-
бильность в стране ставила под 
угрозу само существование пред-
приятия. Но всегда, несмотря на 
жизненные испытания, завод на-
ходил решения, которые давали 
ему жить и развиваться дальше. 

После того, как я ушел с завода, 
мне не удалось побывать здесь ни 
разу. И вот, 30 лет спустя, я снова 
здесь! 

Я вновь увидел мощь и силу тех 

самых машин, к которым когда-то 
сам был причастен. Я увидел те 
самые пролеты, станки. Увидел, 
что к ним добавилось и новое обо-
рудование. Встретил знакомых 
мне людей, чьи имена возможно и 
стерлись из моей памяти, но вот 
лица остались жить в ней навсегда. 
Конечно, за 30 лет многое начина-
ет забываться. Но отлично помню, 
что я начал свой путь на заводе. 
Это место, где я работал и разви-
вался четверть века.

За 30 лет, конечно, завод изме-
нился внешне и внутренне. Появи-
лось новое оборудование, пришло 
очень много молодых специали-
стов — это радует. И самое главное, 
что для меня, как человека, кото-
рый видел период, когда завод был 
на грани, что он смог удержаться 
«на плаву», восстановиться и взять 
курс на развитие —  это дорогого 
стоит.

Вадим Федоров,
бывший директор

по экономике и финансам

ве было хорошо работать. 
Также хочу вспомнить о моей 

коллеге Функнер Людмиле Ва-
сильевне (на фото третья слева), 
мастере цеха №24. В трудную ми-
нуту она мне сказала: «Не уволь-
няйся! Будь среди нас!». Вот так в 
моей судьбе встречались хорошие 
люди. 

Хорошо, что нас много и мы тру-
димся на благо общего дела, каж-
дый вносит свой вклад. Завод — 
это мы и каждый в отдельности.

Вадим Федоров

Фото из личного архива Валентины Соколовой (крайняя слева)

В кабинете технологов во время работы с коллегой Надеждой Закревской (Ашпиной). 
Фото из личного архива В.А. Соколовой (на фото слева)

Валентина Соколова, 
ведущий инженер-

технолог группы 
технического обеспечения 

заготовительного 
производства
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Команда ЭЛСИБа приняла участие в соревнованиях Кировского 
района по плаванию.

Ирина Меркуль, председатель Совета ветеранов завода, заняла первое 
место в группе ветеранов.

Впервые честь завода защищала команда детей сотрудников предпри-
ятия, которая заняла почетное третье место.
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НАШИ ПЛОВЦЫ

Этой весной команда нашего 
предприятия стала бронзовым 
призером 58-й легкоатлетиче-
ской эстафеты Кировского райо-
на памяти С. М. Кирова. В эстафете 
приняли участие 8 сотрудников 
предприятия, пробежав дистан-
ции от 200 до 800 метров.

В рамках соревнований был про-
веден забег среди руководителей 
предприятий, в котором почетное 
третье место заняла Елена Цокова, 
директор по экономике и финансам 
НПО «ЭЛСИБ», преодолев дистан-
цию 400 метров.

Также в этот день прошел забег 
«Мисс Эстафета Кировского рай-
она» на аналогичной дистанции, 
в нем приняли участие девушки 
предприятия. 

Анастасия Рыдзевская, PR-
менеджер, завоевала серебряную 
медаль.

Стоит отметить, что заводчане 
ежегодно участвуют в различных 
спортивных соревнованиях. Это по-
пуляризирует спорт, здоровый образ 
жизни, а самое главное — укрепляет 
корпоративный дух.

ПРИЗЕРЫ РАЙОННОЙ ЭСТАФЕТЫ

Команда предприятия на соревнованиях по легкой атлетике. В первом ряду слева направо: Алексей Бондаренко, Матвей 
Потапкин, Никита Якунин. Во втором ряду слева направо: Анастасия Рыдзевская, Виктория Митюковская, Владислав Галаганов, 
Евгения Бурмистрова, Игорь Колотов, Ирина Дашкаева, Анастасия Перепелицина

Команда ЭЛСИБа на соревнованиях по плаванию

Первое место занял Андрей 
Дмитрук, инженер-конструктор 
3 категории конструкторского от-
дела оснащения. Серебро завоевал 
Кирилл Сладков, ведущий инже-
нер-программист. Почетное третье 
место занял Лев Мирошников, ве-
дущий инженер-конструктор груп-
пы по ремонтам электрических ма-
шин.

В этом году, параллельно с основ-
ными соревнованиями, проходил 
турнир по шахматам для детей со-
трудников. 

«На нашем предприятии шах-
матные турниры проводятся с 2008 
года. Всегда соревнования проходи-
ли в напряженной борьбе, и чаще 
всего победитель определялся в 
последнем туре. В этот раз по окон-
чании шести туров шансы на вы-
игрыш имели восемь участников. 
Впервые за все турниры победи-

тель, Андрей Дмитрук, был практи-
чески недосягаем для соперников. 
Приятно удивил «рывок» Кирилла 
Сладкова, который, несмотря на три 
поражения подряд, занял второе 
место. Турнир прошел на одном ды-
хании, во время соревнований ца-
рила дружелюбная атмосфера. Сто-
ит отметить, что с каждым годом 
в турнире принимает участие все 
больше молодежи. У всех участни-
ков есть отличный потенциал, и 5-й, 
юбилейный турнир памяти П.А. Ко-
ломникова, который пройдет в 2024 
году, обещает быть особенно инте-
ресным», — поделился Владимир 
Бондаренко, руководитель группы 
планирования и диспетчирования 
производства, помощник судьи.

Главный судья турнира — Ва-
лентин Бычков, кандидат в мастера 
спорта по шахматам. 

СОСТОЯЛСЯ ТРАДИЦИОННЫЙ ТУРНИР
ПО ШАХМАТАМ

На заводе прошел  V традиционный шахматный турнир памяти 
Павла Александровича Коломникова. Соревнования проходили в 
формате блиц — по 5 минут на каждую партию.

ОБЪЯВЛЯЕМ ФОТОКОНКУРС
Уважаемые коллеги! Приглашаем вас принять участие в фото-

конкурсе, посвященном 70-летию предприятия. 
Условия участия: сделайте фото на тему «ЭЛСИБу — 70 лет» (на нем 

обязательно должна быть цифра «70»); отправьте на почту pr2@elsib.ru 
до 1 сентября. 

В письме необходимо указать ваши ФИО и должность, а также напи-
сать ответ на вопрос: с чем у вас ассоциируется словосочетание «70 лет»?

Ждем от вас креативного, нестандартного подхода!
Участники, занявшие 1-3 места, будут награждены фирменными при-

зами завода. Желаем творческих успехов!
Редакция газеты «Генератор»

Участники и победители соревнований

ДЕТИ СОТРУДНИКОВ
ПОСЕТИЛИ ТЕАТР КУКОЛ

1 июня дети сотрудников предприятия вместе с родителями тра-
диционно посетили Новосибирский областной театр кукол. Юным 
зрителям был представлен спектакль в двух действиях «Приключе-
ния Буратино». До начала спектакля на улице перед центральным 
входом в театр прошла музыкальная, игровая программа с веселы-
ми аниматорами. Каждый ребенок получил фирменный воздушный 
шарик и тематический подарочный набор, в который входят конфе-
ты, цветные карандаши и раскраска со сказочными персонажами.

В зрительном зале

Фотоотчет с мероприятия 
в группе завода Вконтакте:


